

Otra jornada gloriosa para las fuerzas nacionales del frente Santander

Se han ocupado numerosas posiciones, entre ellas Carrascal de Miguel, San Pedro del Romeral, Bagoitia, Lambarraza y Rosario

En combates aéreos se derribaron tres aviones enemigos seguros, y probables otros dos más

Cuartel General del Generalísimo

Boletín de información

Salamanca. — Noticias recibidas hasta las veinte horas del día 19 de Agosto de 1937.

EJERCITO DEL NORTE

Frentes de Vizcaya, Asturias y León. — Sin novedad. Frente de Santander. — No obstante el mal tiempo de niebla y lluvia, que ha persistido durante todo el día, y los obstáculos puestos por los rojos, en las carreteras, para dificultar nuestro avance, las tropas legionarias han seguido progresando y han alcanzado posiciones muy importantes. Entre los lugares ocupados figuran Carrascal de Miguel, San Pedro del Romeral, Bagoitia, Lambarraza y Rosario.

En las últimas horas de la tarde, pasaron la carretera de Vaya de Paz a Antaneda, después de sostener algunos combates contra varios batallones enemigos, provistos de artillería y carros, venciendo todas las resistencias, y causando a los rojos numerosas bajas. Uno de los batallones, expresados, fué completamente destruido por nuestras fuerzas. Se han hecho centenares de prisioneros y ha quedado en nuestro poder mucho armamento, municiones y material diverso, todavía sin clasificar.

El comportamiento de las tropas legionarias ha sido ejemplar y su espíritu tan admirable que han llegado a transportar a brazo la artillería, durante bastantes kilómetros, venciendo así las dificultades que les presentó el mal tiempo reinante.

EJERCITO DEL CENTRO

Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR

Ligeros tiroteos en una de los sectores del frente de Granada.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En combates aéreos, sostenidos ayer, nuestra aviación derribó tres aviones enemigos, tipo "Curtis", y, probablemente, otros dos más.

Salamanca, 19 de Agosto de 1937.-II Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de Estado Mayor,
Francisco Martín Moreno.-Rubricado.

LA LLEGADA DEL DUCE A PALERMO

Se le tributó un recibimiento apoteósico

Palermo, 19.—Desde muy temprana la ciudad apareció abarrotada de gente que había llegado de todos los lugares de la Isla para tributar testimonio de adhesión y cariño al fundador del Imperio, Benito Mussolini.

Las carreteras por las que había de pasar el Duce presentaban un imponente aspecto e igualmente las calles del recorrido, la plaza de Comporral y la de la Victoria.

Grandes grupos de gente recorrian las calles portando grandes retratos del Duce. A las once de la mañana llegó en automóvil descubierto el Jefe del Gobierno italiano, que fué acogido con ensordecedoras ovaciones y vítores, desde la entrada del pueblo que se sucedían durante todo el trayecto hasta la plaza de Campo real.

SIGUEN ALARMANDOSE OFICIALMENTE

Salamanca, 19. — La "Gaceta" de la República, editada en Valencia, del miércoles, publica un decreto de la presidencia, prorrogando por treinta días más el estado de alarma, en todo el territorio "leal", a los efectos de la vigente ley de orden público.

EL PUEBLO DE HERVAS ENVIA UN VAGON DE FRUTAS AL FRENT DE SANTANDER

Salamanca, 19. — Comunican del frente de Santander que entre varios donativos recibidos por simpatía que siente la retaguardia nacional hacia los bravos que luchan en primera línea, les han enviado del pueblo de Hervas, un vagón de fresca y riquísima fruta, que será repartida, convenientemente.

La riqueza tiene como primer destino mejorar las condiciones de vida de cuantos integran el pueblo. El Caudillo de la Nueva España no tolera que masas enormes vivan miserablemente mientras unos cuantos disfrutan de todos los lujos.

Los naufragos del Ejército rojo de Santander

Por «SPECTATO»

Reinos, 19. — Aunque lejos, en la meseta castellana, que hemos dejado tan atrás, iba riendo el sol, por estas alturas los nubarrones densos, que nada bueno presagian han hecho hoy su aparición, con el acompañamiento de niebla baja y densa, que han impedido el vuelo de nuestra aviación maravillosa.

La bolsa que quedó al sur, to talmente cerrada, ha seguido dando hombres y hombres, para la caravana incesante de prisioneros, que se puede calcular en más de once mil, desde que las brigadas de Navarra hicieron el fantástico avance con la ocupación, por sorpresa, de Valdeobla.

El Ejército rojo de la Montaña, está, por tanto, desecho y aunque aquí y allá haya un gru

po de naufragos, puede considerarse solamente como subditos de la flota republicana, de navegantes, maleantes y manganos, que forman el cuadro como todas las noches informa, la emisora de Radio Nacional con fidelidad exacta.

El ala derecha de este arco de círculo que esta atenuando a Santander se ha movido con nueva precisión. La operación ha sido brillantísima y realiza da con la presencia de nuevas unidades que constantemente han salido al paso de las tropas legionarias. Tales obstáculos han sido una resistencia enemiga organizada con batallones as

turianos y sobre todo, por la destrucción de puentes, caminos y alcantarillas para dificultar el avance, todo lo cual no ha servido para nada, porque las tropas legionarias, tenían unos objetivos como el de San Pedro del Romeral, que por su puesto lo han logrado.

El esfuerzo de hoy, tiene una importancia trascendental para jornadas futuras, porque a mas de completar la posesión, del puerto del Escudo garantiza con la carretera del Romeral una comunicación más corta con el puerto del Escudo, puer to infranqueable este la mayor parte del año, haciéndolo mejor y más fácil; es decir con este avance, durante el que las tropas legionarias, sin arredrarse se han impuesto ante la resistencia enemiga, han ocupado el alto de Otero, Carrascal de San Miguel, el pueblo de Bagoitia, el Rosario y las alturas de La Barraca y han asegurado una

UN ELOGIO A LA AVIACION NACIONAL

Paris, 19.—"Le Temps" del día 17 consagra en su editorial dedicado al avance nacionalista sobre Santander, las siguientes frases a la actuación de nuestro Ejército.

"La aviación participó directamente en las operaciones y son palabras de un testigo presencial, el enviado especial de la agencia "Havas", que no fue jamás posible el ver una más perfecta y más patente cooperación entre fuerzas terrestres y aéreas. Aviones rápidos de observación y escuadrillas de bombardeo, en constante relación con el Mando, designaban a medida que se desarrollaba

el avance, las concentraciones de tropas enemigas, que eran dispersadas."

OTRA "RETIRADA ESTRATEGICA" DE LOS ROJOS SANTANDERINOS

Reinos, 19. — En su emisión de las nueve de la mañana la emisora "Radio Santander" decía lo siguiente:

"El enemigo continúa su presión agobiadora y terrible. Los mandos rebeldes lanzaban hombres decididos sobre los rapetos defendidos por los soldados republicanos. Las tropas leales, por orden del mando, tuvieron que retroceder estratégicamente, para tomar nuevas fuerzas."

SOBRE EL MAL USO DEL PABELLON INGLES POR ALGUNOS BARCOS COMERCIALES

Londres, 19. — Con motivo de la nota publicada por el "Almirantazgo inglés", el "Daily Mail", escribe un artículo, refiriéndose al mal uso del pabellón inglés que hacen algunos barcos comerciales.

Por ejemplo, se observó que el barco mercante "Aldecan", de Bilbao, pasó por el Cabo Matifu a toda velocidad, con pabellón inglés.

Cuando se presentaron unos barcos de guerra enemigos, entró en el puerto de Matifu, en donde quitó el pabellón inglés e izó la bandera roja española.

UN TREN AMETRALLADO POR LOS ANARQUISTAS EN BARCELONA

Barcelona, 19. — Anoche se sintió un tiroteo de ametralladora sobre un tren que marchaba de Moncada a Barcelona.

Varios viajeros resultaron muertos y hubo gran número de heridos. Los malhechores han podido fugarse, suponiéndose que se trata de anarquistas.

Tanto en Barcelona como en Valencia, se fijaron panfletos anarquistas en las paredes, incitando a la población a sublevarse contra el gobierno catalán.

Crónica del frente de Santander

Los victoriosos avances de ayer

Por «EL TEBIB ARRUMI»

En el día de hoy se ha librado una ruda y continuada batalla de la que, hay que confesarlo, no hemos podido vencer al enemigo. A punto hemos estado de ver parado en seco nuestro avance y hasta tener que retirarnos, ante la tenacidad del adversario, porque este ha recibido un formidable refuerzo. Esta es la verdad; no quiero ocultarla.

¿Se han asustado ustedes? Tranquilizaos, amigos. La dura batalla se ha librado entre el sol y las nubes y estas son las que, en realidad, han resultado vencedoras, si bien no han conseguido detener nuestra veloz progresión hacia Santander.

Desde antes de amanecer, sobre los montes cantábricos, se posaron densos y oscuros nubarrones que, con intervalos de bonanza, han ido dejando una niebla que ha cubierto, durante casi todo el día, alturas y collados, llegando en muchos casos a hacer totalmente nula la visibilidad a distancia de más de veinte pasos.

Este enemigo, que es el de siempre, el que nos combate asiduamente, desde que empezó la guerra, hoy se ha manifestado con ceño adusto, pero todavía hemos podido triunfar sobre él y no se ha salido con la suya. Esperamos que se convenza y se bata en retirada.

Digo que no se ha salido con la suya, porque a pesar de la niebla y la lluvia, nuevas columnas han proseguido el avance sin apoyo alguno de aviación, que no ha podido, naturalmente, volar, ni siquiera el apoyo artillero indispensable. Como he dicho antes, solo a cortos intervalos algún rayo de sol atravesaba las nubes, desgarraba la niebla y dejaba ver,

momentáneamente, los objetivos.

Pero como, por suerte, no tenemos, en realidad en el frente de Santander que combatir a más enemigo que el meteorológico hemos seguido avanzando a lo largo, a lo ancho y en fondo.

La brigada de Navarra se adueñó de Santa Olalla, magnífica posición. Sólo en Santa Olalla, se vio precisada a combatir, aunque por poco tiempo y con el inevitable final de la huida desordenada del enemigo. Los prisioneros, por este sector, son ciento cincuenta.

Otra columna avanzó hasta Quinto y Arriero.

Y ahora una gran noticia. En Quinto está la fábrica de energía eléctrica que surte a

Reinos y esta población tendrá ya luz esta noche.

¿No os parece bastante? Pues ahí va otro notición y este definitivamente aplastante. En Arriero podemos cortar la conducción de agua potable a Santander.

Así, hacerse cargo, Santander con tres o cuatro veces su población ordinaria, sin veres ni moral, llena de heridos y fugitivos y además, si nosotros queremos, condenada al terrible tormento de la sed.

¿Os dáis cuenta de cuál es su situación?

Los legionarios, por su parte, no se han estado quietos

y entre la densa niebla han avanzado en fondo más de diez kilómetros hacia Santander, llegando al kilómetro 344 de la carretera general de Burgos a Santander, tomando el Rosario, La Barraca y Bagoitia. En el momento en que yo me retiraba del campo, seguían su avance, habiendo rebasado San Pedro del Romeral.

No he terminado aún, porque, por el franco derecho de todo el frente de ataque, otra columna, compuesta en su mayoría por Requetés y Falangistas, avanzó al comenzar la tarde y está atacando ya a la entrada de Vega de Paz.

Todo esto se ha logrado con un tiempo hosco a ratos pésimo y sobre todo, teniendo que salvar el obstáculo extraordinario de haber sido volados todos los puentes y alcantarillas de todas las carreteras.

En esto de volar puentes y alcantarillas se ve que los rojos son maestros; es decir, no tanto, porque lo mismo, con mis propios ojos, en el puerto del Escudo he contado hasta cinco cortes completos por voladura, pero bien es verdad que también he contado treinta y un cadáveres de milicianos rojos, de tal manera destrozados que han sido víctimas propiciatorias de las explosiones de dinamita que sin miramientos para ellos colocaron sus fugitivos camaradas.

Marxismo puro, que diría el admirable y respetado General Queipo.

CRONICA INTERNACIONAL

El honor de Portugal

El Gobierno portugués hace tiempo había encargado a unas fábricas de Checoslovaquia un pedido de ametralladoras, para su Ejército y Marina, a fin de cumplir el programa de rearme. Y ahora, sin previo aviso, el Gobierno checoslovaco, ha echado un borrón sobre el contrato y no autoriza la venta alegando el pacto de no ingerencia en la guerra que se debate en la cartografía hispana y tratando de justificar esta actitud el Presidente checo Benes y el ministro del Exterior Kroceta, diciendo que necesitan las armas para sí antes que para exportarlas.

Ante esta actitud, el Gobierno portugués, con toda la hombría que le da su intachable honorabilidad ha respondido que también su país formaba parte del Comité de Londres y que había dado su palabra de no intervenir en el conflicto español y ha roto sus relaciones diplomáticas con Checoslovaquia procediendo a la retirada de los dieciocho funcionarios que formaban su embajada en Praga, al mismo tiempo que ha rogado al ministro checo acreditado en Lisboa, la conveniencia de que regrese a su país de origen.

A nosotros no puede extrañarnos la equívoca actitud del Gobierno checoslovaco, que desde que las banderas de España se alzaron en clarín de guerra de salvación, ha venido demostrando su simpatía por los rojos, traducida en una actividad desusada en sus fábricas de armas, para enviar a los bolcheviques valencianos el material de guerra que, por el pacto de No Intervención, se había obligado a no exportar a la España en guerra.

Checoslovaquia, ya es bien sabido tiene firmado un pacto con la U. R. S. S. que es aún de mayor profundidad que el franco-ruso y los agentes del Komintern mueven los hilos de la política checa a su antojo, en la ocasión actual con gran satisfacción de los fabricantes de armas checos, que están haciendo su verdadero agosto. Y otra prueba más del apoyo que a todo manejo bolchevique se presta en Checoslovaquia, es que ayer mismo se ha concedido un crédito de doscientos millones de libras esterlinas a China, para el suministro de material de guerra, sin, por lo visto, recordar, las palabras de Benes, al decir que necesitaban las armas para sí antes que para exportarlas. Tampoco nos puede sorprender la actitud de Portugal, Digna, enérgica, sin admitir una suspicacia ofensiva, como la checoslovaca. Portugal, el pueblo hermano, cuya historia está llena de página gloriosas de sus guerreros, sus navegantes, sus sabios y sus santos, ha dado la respuesta adecuada.

Olivera Salazar su Caudillo, hoy como ayer, pone en su lugar, alto, muy alto, el honor del hidalgo pueblo hermano.

UN MAGNIFICO ACTO PATRIOTICO EN CANTALEJO

Ha sido organizado por la Junta provincial del Tesoro Nacional de Segovia. - Se reparten valiosos donativos a los damnificados por bombardeos de los rojos

Segovia, 19.—Se acaba de celebrar en Cantalejo, un acto patriótico, por el criminal bombardeo de que fué objeto esta ciudad de la retaguardia.

La Junta del tesoro nacional en la provincia fué la organizadora para remediar, en parte, los daños sufridos por las bombas, presidiendo el gobernador militar y el alcalde de Segovia, así como el vicepresidente de la Junta, marqués de Lozoya, los cuales hablaron en términos patrióticos, de una España grande bajo la égida del Caudillo Franco.

Como fíral del acto se entregaron diversos donativos, siendo los más importantes, los siguientes: dos mil pesetas, a Vicente Diego; dos mil quinientas a Magdalena Andrés; Fausa Currilla, Benita San Inocencia, Ramon Lobo, Angela Arrauz y Félix Gómez, y mil doscientas cincuenta pesetas a Cecilio Escorial y Gregorio Gil.

Entre las frases de agradecimiento de los donados, el acto se terminó con vivas a España, al Ejército y a Franco.

UNA INGERENCIA ESCANDALOSA DE LAS AUTORIDADES DE ORAN

Están obligando a los españoles a ir a combatir a la zona roja

Orán, 19.— Los franceses están reclutando forzosamente a los españoles de 20 a 28 años no nacidos en Orán, para enviarlos a la España roja.

Ultimamente, el mes pasado, embarcaron 1.300 hombres, entre españoles y extranjeos con destino a la zona marxista.

El reclutamiento se extiende a las gentes del Sahara, Rif y Mogreb, que se encuentran en Orán, siendo expulsados los que no quieren enrolarse.

Se sabe, además que los colonos se han quejado de estas expulsiones por coincidir con la siega, e invista de lo cual las autoridades han dado un plazo de tres meses para reanudar la expulsión de aquellos que se nieguen a enrolarse.

Franco intensificará la propiedad privada, como fruto sagrado del sudor de los trabajadores. Franco defenderá a los pequeños propietarios contra los tentáculos del gran capital, que ha de ser cumcauzado por el Caudillo para que cumpla su misión de fecundar la Patria.

Otras interesantísimas informaciones de radio y telégrafo

CONTINUA EL AVANCE EN EL FRENTE DE SANTANDER

Se han tomado varios pueblos y montaña, viniendo la resistencia enemiga

Burgos, 18. — En el frente de Santander ha continuado el victorioso avance de nuestros soldados.

Una de las columnas de las brigadas de Navarra, avanzan sobre Santa Olalla, hallándose, a la hora de recibir estas noticias muy cerca de Molledo.

Otra columna ha avanzado por la orilla izquierda del río y otra ha tomado Peña Corcon y el pueblo del mismo nombre.

También sigue el avance en dirección norte hallándose ya nuestros muchachos cerca de Cabeza. Las que avanzan por el oeste están próximas a las montañas de la Magdalena.

Las fuerzas legionarias también habían avanzado, esta mañana, varios kilómetros en su contra resistencia seria.

Se ha tomado la sierra Ijar completamente y las tropas que la ocuparon han descendido hasta dicho río y se hallan a quinientos kilómetros del punto de partida de ayer.

La aviación nacional ha efectuado vuelos de reconocimiento y ha bombardeado algunas concentraciones rojas.

LA EMISORA ROJA DE SANTANDER RECONOCE EL AVANCE NACIONAL

Reinosa, 19. — La emisora F. P. del Norte, reconocía nuestro victorioso avance y decía en su emisión de esta mañana:

“La presión de las tropas de Franco es verdaderamente agobiadora. Las tropas leales se han visto obligadas a retroceder, pero ello ha dado por resultado el ocupar posiciones mejoradas”.

Agregaba el locutor que las fuerzas nacionales atacan con gran cantidad de aviones, camiones y tanques de diversas clases y marcas.

LA PSEUDO NEUTRALIDAD FRANCESA

Continúa el tráfico de voluntarios por Perpignan

Perpignan, 19. — Continúa el tráfico de voluntarios en esta región, que se intensifica diariamente. Acostumbra a llegar a la ciudad en el tren que tiene su llegada a las catorce horas y llegan en su audacia a desfilarse uniformados por las calles de la ciudad.

EL CONSUL FRANCÉS ABANDONA SANTANDER

Burgos, 19. — Las características del victorioso avance de nuestras fuerzas en la provincia de Santander, son las siguientes:

Primera. — La velocidad del avance. Desde Reinosa se ha verificado un avance de diez kilómetros de profundidad en el día siguiente a su ocupación y en el de ayer de quince kilómetros.

Segunda. — Desmoralización total del enemigo, lo mismo los guardias, que las milicias santanderinas o asturianas, que han quedado en las anteriores operaciones destruidos o prisioneros.

Tercera. — El botín es muy rico y las fuerzas de nuestra retaguardia van limpiando la gran bolsa conquistada, recogiendo miles de armas de todas clases, municiones y efectos, así como a guardar los miles de prisioneros y pasados.

La desmoralización alcanza a Santander, y en cuanto a los pueblos liberados la emoción y entusiasmo es indescriptible.

LOS ROJOS DE SANTANDER MOVILIZAN A TODOS LOS HOMBRES HASTA LOS 55 AÑOS

Santander, 19. — En vista de la gravísima situación en que se encuentran los rojos, el gobernador marxista ha dispuesto la movilización obligatoria de todos los hombres útiles para las armas, hasta los cincuenta y cinco años.

También se ha dictado otra disposición por la cual se prohíbe hablar de los avances de las fuerzas nacionales.

Los contraventores serán juzgados sumariamente ante un tribunal militar.

A los soldados que regresan

del frente se les prohíbe hablar de lo que han visto.

SI GUERRA EMPENADOS EN CEBARRERAS LA FARSA DE LOS CORTES

París, 19. — Según parece los propósitos de los marxistas de que se celebren reuniones de las Cortes, tiene por objeto el deseo del embajador marxista en Londres Azcarate, para que en Londres se una a una manera oficial la política del Gobierno, por lo que respecta a las actividades que piensa desarrollar en el organismo de la Sociedad de las Naciones, en el que tienen puesta su pensamiento, no por que crean conseguir ningún apoyo, pero sí con fines de propaganda.

En París siguen captándose de putados para celebrar las sesiones de Valencia y a tal fin ha llegado a la capital de Francia el ministro rojo de Propaganda de Carlos Espiá.

El diplomático en cuestión ha dicho que tal actitud representa el ataque directo de los “facciosos”, contra la política internacional.

El General expresa que no tiene el asunto importancia y relaciona, documentalmente, una serie inabarcable de material pasado en estos últimos días por la frontera francesa, con destino a los marxistas.

Trata, a continuación, también, de la escandalosa combinación de la mayoría de los guardias móviles y gendarmes, con los huidos, a quienes al principio intencionadamente les recombinan que abandonen la zona marxista, pasando después a decirles que si tienen necesidad de cambiar sus ahorros, ellos lo harán, y así el negocio se generaliza, con el mayor descaro.

Expone después que el periódico “L'Independance” de Perpignan en un artículo que ha publicado recientemente bajo el título: “Regreso de voluntarios de las brigadas internacionales”, dice que muchos voluntarios internacionales han solicitado volver a sus respectivos países.

Seguidamente expresa el citado órgano que el cuadro del actual llegó a Perpignan un grupo de 35 y otro de 30 hombres, que habían luchado en las brigadas internacionales. Todos son checos, franceses e ingleses y se lamentan vivamente, de lo mal atendidos que han estado, al extremo de no haber podido cobrar sus salarios y haber tenido que pagar el viaje, no el Gobierno de Valencia, sino el de Francia.

S refiere el General al estado lamentable en que se encuentran los desgraciados niños refugiados en el territorio francés, ya que se niega ahora a facilitar los ahorros, por parte de las sociedades del Frente Popular que se habían comprometido a ello y el Gobierno, por su parte, ha expresado además, que no puede atender esas cargas por tener otros compromisos que reclaman asistencia inmediata e indispensable.

Dice que parece que en la España roja se va sintiendo ya la falta de dinero y se preguntan ya dónde habrán ido a parar tantos miles de millones como han sido cobrados en los bancos y a los particulares.

Señala el caso de una comisión de hacienda de la Generalidad, que se había trasladado a Valencia, con el propósito de llevar a cabo las gestiones pertinentes para ulimar un empréstito, pero que ya, de antemano la propia prensa roja, ha dicho que saldrían desilusionados los catalanes porque sólo encontrarían una negativa absoluta por parte del Gobierno marxista.

Y a sabiendas que cada día más crítica principalmente en orden a la alimentación, pues se limitan aun más los racionamientos y los precios siguen su alza exagerada, en vista de la combinación que se hace en la Generalidad, donde ya se dijo que se recibían los artículos y salían a los mercados con un aumento de un 75 por 100.

Da cuenta de una circular suscrita por el Sindicato provincial de Cataluña, de los propios cartas de cafés, restaurantes y tabernas en las que se recuerda un decreto por el que se prohíbe dar más de dos terroncillos de azúcar en cada ración de café.

Relata un artículo del periódico anarcosindicalista “Adelante”, en el que recoge los datos

na da menos que un “Responsable”.

“Ha perecido Cabanellas”, escribe. Y añade: “Repetimos una vez más: ¡estos muertos no nos inspiren respeto! No lo merecen.”

“¿Paz a los muertos? ¡A estos no!”

“Nosotros, con asco y con rabia, escupimos sobre la tumba que guarda sus miserables despojos.”

Pero, ¿es que haya merecido algún respeto a los marxistas españoles, aun cuando no hubiera tenido ocasión de llegar a ser antifascista? Los que juegan al fútbol con el cráneo de los venerables Obispos, Mosgas y de Torres y Bages, los que profanaron las tumbas de los hombres más ilustres, no pueden permitirse escoger los cadáveres a los que deseen la paz. Para ellos la paz cristiana que se desea a los muertos no ha existido nunca. Y cuando hablan de ello, es para escribir la grotesca tragicomedia de esta literatura delirante.

La charla de anoche del general D. Gonzalo Queipo de Llano

Por Radio Sevilla

El Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Sur, don Gonzalo Queipo de Llano, empezó su charla radiada de anoche, diciendo que el encargado de Negocios extranjeros de Francia por otra campaña. Los dos días—hacen alarde de su espíritu liberal y democrático. Exponen que no debe de hacer se espera la represión incondicional contra aquellos que en la retaguardia no apoyan al alma y vida al Gobierno.

En cuanto a “La Pasiónaria” (mi queridísima Ama, esposa del general) ha dicho en uno de sus últimos arengas, que el mundo debe de limpiarse. Aquí le dirige un ruego, diciendo: “¿cómo hacen los argentinos? Anda, lávate mi vieja que bueno me falta te hace...”

Presenta todo esto a los gobiernos que se llaman humanitarios, recalando la frase de la Dolores Ibaruri, sobre “pre ferir que mueran cien inocentes a que muera un culpable”.

También refleja la situación tan satisfactoria que se debe sentir en la zona roja, la noticia según la cual el consejero “flamante” Irujo, en el último consejo de ministros expuso que se veía obligado a presentar la dimisión de su cargo en virtud de estimar que en su país se le negaba la confianza debida a esto, Negrin le objetó que le

daba dos horas de plazo para que escogiese: seguir desempeñando sus funciones ministeriales o ser fusilado inmediatamente.

La elección no era dudosa y a las dos horas estaba allí Irujo, poniéndose a su entera disposición.

El General sigue su charla. Cuando dice desde la radio oficial del ministerio rojo de defensa se había dicho, sobre las operaciones en el frente de Santander, que el enemigo apoyado con grandes masas de aviación y artillería como en días anteriores había logrado ocupar Piedra Matallana y la altura del Escudo y que después de una “hecha resistida” se habían replegado las tropas “leales” en el sector de Reinosa.

Luego dicen que eran reiterados los ataques de los “facciosos” por el valle de Reinosa, pero que en su intento de avanzar hacia Torrelavega, había sido frustrado por ellos que habían mantenido intactas sus líneas.

Los rojos —expresa el General— encuentran de muy mal humor, y por eso las radios no han dicho nada.

Tan sólo la de Santander decía que las fuerzas “leales” habían opuesto la mayor resistencia y que no podían ofrecer de talles de las operaciones, dado

que no habían recibido a esa hora el parte oficial.

El Comité provincial de la capital montañesa, ha publicado una nota en la que dice que todo deben estar a las órdenes de la junta del Frente Popular en todo momento y que exigen la mayor disciplina.

Para qué harán alusión a la disciplina? ¡Ah! Para correr, seguramente, se contesta el General.

De Bayona dicen que el Gobierno de Valencia ha dado una nota a la prensa de aquella capital roja diciendo que las “he roicas” tropas republicanas nos habían contenido en nuestro avance victorioso.

Siempre nos detienen, pero nosotros no dejamos de avanzar.

Acto seguido el General advierte que por reinar mal tiempo, ha sido de todo punto imposible recibir el parte telefónico completo de las operaciones durante la jornada, pero que sabía que la columna de las fuerzas legionarias habían avanzado, ganando mucho terreno y ocupando entre otras posiciones las de Lamparrasa y Carrascal de San Miguel.

En el Sur, no ha habido nada de particular.

Con la lectura de los donativos recibidos da por terminada su charla de anoche el General Queipo de Llano.

RESUMEN DE LA PRENSA ROJA DE MADRID

Radio Nacional, A. Z., 19. — Resumen de la prensa roja del día de hoy.

“A B C” rojo advierte al Gobierno de Valencia —en candorosa confesión— que los capellados son los que han conseguido la anarquía de la zona roja y dice que para los logros sólo hay una pena: la de muerte.

“Ahora” sueña en voz alta con los fracasos obtenidos hasta ahora por sus milicianos y en magnífica quimera piensa que pueden transformarse en victorias.

“El Sol” y “El Libertad” piden a toda unidad y disciplina, como lo han venido haciendo desde que se inició la lucha.

“La Libertad” dice que para merecer la victoria hay que estar tal al lado del Gobierno de Valencia.

“Castilla Libre” se resigna ante sus derrotas en Santander y exclama con acento patético y estóico: “¡Ya vendrán tiempos mejores!”

“Política” pregunta candorosamente, ¿qué nuevos acuerdos saldrán de Ginebra?

“El Socialista” se hace cómplice, como siempre, de los miles de asesinatos al elogiar a los Tribunales Populares. Estos y “El Socialista” son tal para cual.

LA PRENSA EUROPEA COMENTA LA RUPTURA DE RELACIONES DE PORTUGAL CON CHECOSLOVAQUIA

Lisboa, 19. — Toda la prensa europea se ocupa de la ruptura de relaciones diplomáticas del Gobierno portugués con Checoslovaquia, por haber incumplido el contrato para el suministro de armas de fabricación checa, alegando disculpas que hieren el honor portugués.

La prensa alemana dice que la actitud de Portugal es muy justificada ante la ingenerancia de la U. R. S. S. en la Península ibérica. La negativa checa eslova no tiene, en el fondo, otra significación que la de querer prestar una ayuda indirecta al bolchevismo. Checoslovaquia ha vendido armas recientemente a Rumania y ahora se dispone a venderlas a China.

También la prensa italiana encuentra justificada y digna

ba y que muy pronto va a perder Santander. Este general no ha dado resultado en la momografía y por eso se le va a pasar a la llanura. Según dicen sus intimos no hay quien le venza en una explañada.

Ante las elecciones presidenciales en la Argentina

Buenos Aires, 19. — Se encuentran en su apogeo la propaganda para las elecciones presidenciales. El cinco de septiembre se elegirán los compromisarios.

Se presentan tres grupos de candidatos para la Presidencia y vicepresidente del Estado: los ministros actuales Ruiz y Casalla, el ex presidente Alvear y el doctor Mosca, y los socialistas Desro y Ayar. Esos últimos tienen la más mínimas posibilidades de triunfo.

Hasta el momento la campaña electoral se realiza dentro del mayor orden y tranquilidad.

LA ONOMASTICA DE LA REINA Y EMPERATRIZ DE ITALIA

Roma, 19. — Ayer se ha celebrado la onomástica de la Reina y Emperatriz Elena en todas las ciudades italianas, que lucieron banderas y colgaduras.

Han llegado con este motivo telegramas de felicitación de todos los países del mundo.

PORTUGAL HA ROTO SUS RELACIONES DIPLOMATICAS CON CHECOSLOVAQUIA

VAQUIA

Lisboa, 19. — Un comunicado oficial confirma la súbita ruptura de relaciones diplomáticas entre Portugal y Checoslovaquia.

El ministro checoslovaco, en esta capital, ha sido informado de que debe cesar en sus funciones y regresar a su país.

El comunicado lusitano expone, detalladamente, y con claridad las razones en que se basa su haber querido firmar el Gobierno checoslovaco un con

trato pedido de ametrallado que Portugal había hecho a fábricas “Checoslovenska” y “Jovkas”, alegando, inoportuna e n e, Checoslovaquia, acuerdo de No Intervención, la guerra civil española.

Portugal que pedía las mas para sí, se ha sentido ofendido, por un insulto tan diplomático, en su orgullo nacional y lamenta tener que car consecuencias poco favorables para la actitud de la pública checoslovaca.

Croniquilla del frente de Madrid

UN LIGERO CAÑONO Y UN SOL DE FUEGO

Radio Nacional, A. Z., 19. — La jornada de hoy en el frente de Madrid, ha transcurrido con bastante tranquilidad. Solo en las primeras horas se registró alguna actividad artillera provocada por los rojos. Como siempre, el enemigo empezó a lanzar su metralla no sobre nuestras posiciones sino sobre los pueblos que rodean Madrid. A las seis de la mañana varias granadas caían en las calles de Le

ganés, en lugares sin objeto militar alguno y, afortunadamente sin causar una sola herida. Nuestros artilleros contraron con fuego de contrabatería que apagó en pocos minutos el menguado ardor combato de los rojos.

Fuera de esto en el madrileño, siguiendo la tradición de días anteriores hubo calma y un enorme calor, que no se dejó de notar en paz y nos ansiar una lluvia torrencial

EL REY DE ITALIA Y EMPERADOR DE ETIOPIA EN SICILIA

Desfilaron ante los Ejércitos que han tomado parte en las maniobras

Roma, 19. — Como final de las grandes maniobras militares, en Sicilia, se ha verificado un imponente desfile ante el Rey y Emperador de todas las tropas.

Durante dos horas y media desfilaron ante S. M. 50.000 hombres y a continuación trescientos tanques y trescientos cincuenta cañones.

Mientras tanto a muy baja altitud la actitud portuguesa. El “Gior nale d'Italia” dice que la actitud firme de Portugal encuentra sin duda, una amplia comprensión en los estados grandes y pequeños miembros del Comité de Londres. Hace observar que los nacionales españoles han cogido a los marxistas mucho material checo y dice que esto dista mucho de respetar la política de No Intervención que puramente se elega por el Gobierno checo para incumplir el contrato.

La Prensa de París publica la información en títulos sensacionales y los comentarios son de tono mesurado, excepción de los diarios comunistas que, naturalmente, se ponen de parte de Checoslovaquia.

PALESTINA PARTICIPARA EN LA VIII FERIA DE LEVANTE

Bari, 19. — El Gobierno de Palestina participará en la VIII Feria de Muestras de Levante instalando un interesantísimo pabellón, en el que se expondrá un rico muestrario de mercancías y reliquias cristianas.

LA PRENSA EUROPEA COMENTA LA RUPTURA DE RELACIONES DE PORTUGAL CON CHECOSLOVAQUIA

Lisboa, 19. — Toda la prensa europea se ocupa de la ruptura de relaciones diplomáticas del Gobierno portugués con Checoslovaquia, por haber incumplido el contrato para el suministro de armas de fabricación checa, alegando disculpas que hieren el honor portugués.

La prensa alemana dice que la actitud de Portugal es muy justificada ante la ingenerancia de la U. R. S. S. en la Península ibérica. La negativa checa eslova no tiene, en el fondo, otra significación que la de querer prestar una ayuda indirecta al bolchevismo. Checoslovaquia ha vendido armas recientemente a Rumania y ahora se dispone a venderlas a China.

También la prensa italiana encuentra justificada y digna

ba y que muy pronto va a perder Santander. Este general no ha dado resultado en la momografía y por eso se le va a pasar a la llanura. Según dicen sus intimos no hay quien le venza en una explañada.

Ante las elecciones presidenciales en la Argentina

Buenos Aires, 19. — Se encuentran en su apogeo la propaganda para las elecciones presidenciales. El cinco de septiembre se elegirán los compromisarios.

Se presentan tres grupos de candidatos para la Presidencia y vicepresidente del Estado: los ministros actuales Ruiz y Casalla, el ex presidente Alvear y el doctor Mosca, y los socialistas Desro y Ayar. Esos últimos tienen la más mínimas posibilidades de triunfo.

Hasta el momento la campaña electoral se realiza dentro del mayor orden y tranquilidad.

Encargue sus trabajos tipográficos en “El Faro de Ceuta”

DE RADIO NACIONAL

Comentarios burlescos de actualidad

Emisiones rojas. Vamos a conectar con la estación R. I. P. 503 de Barcelona.

Atención cacamaradas, esta es la estación R. I. P. 503 emisora don cementerios propios oficialmente rerececidos, al servicio de la Federe ración anarquista ibérica, que va acabará en ocho días con el gobierno de Valencia y con la hipopote-nuza.

Vamos a dar lectura los no noticias más importantes de última hora.

LA FUTURA Y GRAN OFENSIVA

Según nos informan el cocoonsejo de ministros ha acordado llevar a Valencia al general Ulibarri para que proceda a la defensa del territorio de Asturias.

El general Ulibarri es el gran caudillo que peperdió Bil-

ba y que muy pronto va a perder Santander. Este general no ha dado resultado en la momografía y por eso se le va a pasar a la llanura. Según dicen sus intimos no hay quien le venza en una explañada.

Ante las elecciones presidenciales en la Argentina

Buenos Aires, 19. — Se encuentran en su apogeo la propaganda para las elecciones presidenciales. El cinco de septiembre se elegirán los compromisarios.

Los “funerales” rojos del general Cabanellas

Entre los bulos que se dedican a hacer correr los rojos de vez en cuando, cada vez que sufre algún desastre en el frente figura el de la muerte asesina o de suicidio de algún general. El General Franco “ha muerto” repetidas veces en la prensa marxista. Ahora, después del avance nacional en la región de Teruel le ha tocado el turno al General Cabanellas.

Clerto es que todo el mundo

ha visto al Presidente de la Junta de Defensa Nacional asistir, en la propia fecha en que se anunciaba su defunción, al acto oficial de representación de credenciales del nuevo Embajador del Imperio italiano sin embargo, el periódico “antifascista” “República”, que aparece en Niza, redactado en mal castellano y en peor francés, (escrito en español: “al Marruecos”) dedica al general Cabanellas

na da menos que un “Responsable”.

“Ha perecido Cabanellas”, escribe. Y añade: “Repetimos una vez más: ¡estos muertos no nos inspiren respeto! No lo merecen.”

“¿Paz a los muertos? ¡A estos no!”

“Nosotros, con asco y con rabia, escupimos sobre la tumba que guarda sus miserables despojos.”

Pero, ¿es que haya merecido algún respeto a los marxistas españoles, aun cuando no hubiera tenido ocasión de llegar a ser antifascista? Los que juegan al fútbol con el cráneo de los venerables Obispos, Mosgas y de Torres y Bages, los que profanaron las tumbas de los hombres más ilustres, no pueden permitirse escoger los cadáveres a los que deseen la paz. Para ellos la paz cristiana que se desea a los muertos no ha existido nunca. Y cuando hablan de ello, es para escribir la grotesca tragicomedia de esta literatura delirante.

¿Quiere usted comprarse un estupendo corte de traje barato y de buen gusto? — HAGA UNA VISITA A LOS ALMACENES — EL PRECIO FIJO En donde encontrará un buen surtido en pañería para trajes de caballero.